

BOLETIN MUSICAL



Sumario correspondiente al mes de

Octubre

Sección literaria

Sobre la crisis profesional de los Músicos Mayores dicen...	Antonio Cortés
La situación de los músicos mayores del Ejército....	Feliciano Pensa
Músicos Mayores.....	J. del B. Dousa
De la aplicación de la música en el drama....	Antonio Flores Marín
Los grandes genios y su moralidad.....	Domingo Cereas Campomanes
¿Qué es música?.....	José Sabina
En Musicología y la música en flauta.....	Miguel Ángel
El ambiente oregón en las acarreadas.....	José González Pérez
Los Músicos del Ejército.	X. V. Z.
Sinfonia artística.....	Jaimé Martínez
Desde Gijón.....	Joséach d'Alacort
Misivas	J. Tomás Jordà
Cine	
El Teatro Ópera Nacional...	Amaro Mori



Consultor Profesional

BOLETÍN MUSICAL establece en su formato una nueva sección, titulada "Consultor Profesional" que esperamos sea bien acogida por su manifiesta utilidad, ya que en ella se dará cuenta de las vacantes existentes en todos los sectores musicales.

Dado que nuestro ideal sindicado aún el beneficio que esperamos, es preciso que, tanto los señores Músicos Mayores, como Directores de Bandas Municipales, Maestros de Capilla y demás entidades musicales, nos avisen remitiéndonos nota detallada de las vacantes existentes.

Al implantar esta nueva sección, creemos completar la significación de nuestro ideal, al mismo tiempo que ofreceremos a nuestros lectores, una sección de verdadera importancia.

Cuerpos	Clases	Instrumentos	Nº de vacantes	Indicación R.R.E. Ej. 1968
Regimiento Infantería 'Príncipe', 4º Batallón	2º	Caja	1	Alicante
Idem Infantería Infante, 2º	2º	Blaen	1	Zaragoza
Idem	2º	Oboe (instrumento de madera)	1	Idem
Idem Infantería Andalucía, 3º	2º	Clarinete	1	Pamplona
Idem Infantería Aragón, 2º	2º	Trompeta	1	Zaragoza
Idem Infantería Granada, 1º	2º	Saxofón tenor	1	Sevilla
Idem	2º	Trompeta	1	Idem
Idem Infantería Castilla, 2º	2º	Bajo	1	Logroño
Idem Infantería Leonés, 4º	2º	Trompeta en si bemol	1	Coronel
Idem	2º	Saxofón tenor en si bemol	1	Idem
Idem Infantería San Quintín, 4º	2º	Clarionet	1	Figueras
Idem Infantería Victoria, 2º	2º	Caja	1	Alicante
Idem Infantería Asturias, 3º	2º	Blaen	1	Gijón
Idem Infantería León, 2º	2º	Holocromo en si bemol o santonjito contrabajo en mi bemol	1	S. C. Tercioje
Batallón Cañones de Mérida, 3º	2º	Clarionet	1	Osuna
Idem Música Real, 6º	2º	Holocromo	1	Murcia
Idem Montaña León, 2º	2º	Holocromo en si bemol	1	Alcalá Henares
Idem	2º	Caja	1	Idem
Idem	2º	Saxofón alto en si bemol	1	Idem
Idem Montaña Aragón, 1º	2º	Trompeta	1	Cdad. Rodrigo
Academia General Militar	2º	Saxofón en mi bemol	1	Zaragoza

(*) Estos plazos se consideran en el Diario Oficial, año 1968 correspondiente al 1º de Octubre de cada año, verificándose las ofertas dentro estos días de su publicación.

BOLETIN MUSICAL

PUBLICACION MENSUAL

Director: Rafael Serrano

Redacción y Administración: Calle del Gran Capitán, 38
Apartado de correos número 59, CÓRDOBA

PRECIOS DE SUSCRIPCION POR UN AÑO

España	10 pesetas
Extranjero	12
—	Para publicidad pídale tarifas

Año III

Córdoba - Octubre - 1930

Núm. 31

Sobre la crisis profesional

Contestación del señor Presidente de la Asociación Musical de San Sebastián

La Asociación Musical de San Sebastián, se fundó el año 1911; lleva por tanto, diecisiete años de existencia.

El saldo que percibe en la actualidad la profesión de ópera en esta localidad, es de entre doce y quince pesos; según el género en que actúa — cloro que no dirá de lobos estafadores en más o menos.

Esta Asociación no tiene en la actualidad más caja benéfica que la denominada «Caja de Socorros por defunciones». Su fondo corriente es el siguiente:

El 49 por ciento de la recaudación de las cuotas mensuales pasa al fondo de la famada «Caja de Socorros» y de él se entrega a los familiares o allegados del socio fallecido, la cantidad de diezescientos pesos, más la opción a la cantidad que resulta a favor del fallecido en el total del fondo social — unos 40 pesos — Total 240 (ocultamente). ¡Verdad que no merece la pena de morir!

Para tener estos derechos es indispensable, llevar un año — por lo menos — en esta Asociación.

El capital actual de esta «Caja de Socorros por defunciones» es de 1.250 pesos.

El género musical que más vida da al profesor — hoy — los Gatos, Cañas y Botas.

Temporadas de ópera, no las hay y de haberlas, visten sus las orquestas (confirma me ha sucedido en la temporada de ópera rara, celebrada este verano en el «Gran Teatro») y no precisamente por falta de profesores capacitados, que afirmanadamente los tenemos. Este es un mal que nos asiste de continuo y no solamente en este género, pues llega el verano y los efectos llueven de casi toda España y del extranjero, y se nos hace la vida casi de diablo tanto imposible, pues se establece una competencia que obliga a trabajar en condiciones desventajosas para nos y para otros, en beneficio de las empresas; y se da el caso muy corriente, de que en plena época de verano tener la mayoría de nuestros asociados sin trabajo. (¿Qué dirías otras sociedades de España en estas condiciones?)

Nosotros nos hemos lamentado, hemos hecho llegar nuestras protestas, pero no hemos podido encontrar nunca eco a ellas y asignados términos que soñar y vivir casi a merced de lo que nos quieren dejar de caridad.

Con toda la fuerza que me da la razón y justicia, protesto en nombre de todos mis asociados y me revelo ante tanta falta de compostamiento y solidaridad y digo: Que si es digno, si es artista quien indignase

se trabaña y desprestigia a la profesión ofreciéndose (salvo algunos casos reconocidos) poco menos que por la comida.

El caso es poseer el verano en San Sebastián y poderse luego anunciar como procedentes de este o de ese establecimiento de esta población.

Me he oportado del fin para el que se me ha requerido, pero este es precisamente uno (quél es el que más) motivo de la crisis que atacamos. Pedid,

Temporadas de Ópera y Zarzuela, las hay en un total de cuatro o cinco al año y estas temporadas, oscilan entre los diez a veinte días de duración.

La solución que yo propongo para que se celebren más temporadas de género lírico? Que los que de él vivimos, nos demos cuenta de qué sin un entusiasmo grande en el trabajo, no se puede triunfar.

Que desaparezcan los privilegios creados por algunos autores y que éstos sepan sacrificar sus intereses dejando en libertad de acción a las empresas sin imponer programas que sólo beneficia a ellos con perjuicio manifiesto del arte y de los negocios.

Facilitar los medios para conseguir que puedan estrenar todos aquellos que tengan méritos reconocidos y los nuevos valores positivos — que afirmanadamente tenemos en España — que están pidiendo ensalzarlos cuando más falta les hace el estímulo para que perseveren en el estudio y en el trabajo. Fomentar los concursos, creando premios explotados y con derechos a estrenos inmediatos.

Subvenciones oficiales para este objeto y para la formación de compañías que actúan libres de trabas económicas sin el

ansiedad y preocupaciones del mañana su-
niente, que esto desanima para el trabajo.

En fin, gana a las Impresiones, a los
apetitos egoístas. Estremos y otras buenas,
que lo que vale gusta y el público lo impo-
ne, y en esto racostaremos la recompensa
y el resurgimiento del género.

El cine soñó afortunadamente no nos
ha perjudicado gran cosa por el momento,
aunque no se nos oculta el perjuicio que
nos puede ocurrir. Si, siguiendo nuestra
previsible idiosincrasia, no laboresen en
una acción común y hacesen llegar con
todas nuestras energías una protesta viril
reclamando nuestros derechos a la vida,
conseguida con nuestro esfuerzo y fomentada
por el propio Estado con sus Conserva-
tivos,

Veo mi nuestro partido de todo lo que
sea unión y solidaridad. He procurado con
entusiasmo llegar a esta unión y no he po-
dido encontrar mucha recompensa más
desdeños por llegar a este bello ideal. En
esta profesión nostra tomamos casi todo
lo que es de sentido práctico, con indolencia — y lo que es peor — a chacota. Muchas
veces he pensado y le comunicado a otros
compañeros, solicitando de ellos opinión
sobre la Colegiación de los Profesores de
Orquesta, y si alguien me hubiese secun-
do, habría sido mi esfuerzo por esta
causa, que, sin duda, era el criterio principal. Hoy
la veo más lejana, pues he visto — no sin
desesperación — la realidad y reconozco
hasta donde podemos llegar.

Necesitamos una nueva preparación
pues los años transcurridos nos han dejado
en un estado de amodoramiento semi-in-
consciente y necesitamos disponer de este
terapeuta. Ver lo que hacen los clínicos obre-
ros, acostumbrados a ellos, y aprender lo
mucho que en materia de educación social
nos pueden enseñar, aprendido en sus hu-
chas, considerando en hombre, no en sentido
de indolencia y afeminamiento.

La lucha por la vida, por un ideal, debe
ser una cosa seria, y allí hemos fracasado
siempre; no ha servido la buena voluntad y
entusiasmo de los muchos, para contra-
restar, la abulia e inestabilidad de los más.

La Asociación de Madrid ha dado un
grande paso — no es éste lo que menos tiene
que quererse.

La Asociación de San Sebastián también
espera verlo en este mismo mes de Octubre,
siguiendo la misma senda, que estu-
mos labrando y creo no equivocarme asig-
nando haber colocado en unión de mis
compañeros de Justa, unos *fines* especia-
les que nos conduzcan seguros, a un en-
treno mal y positivo.

Otras dificultades van para llegar a la
colegiación, que habrá que poseer clero en
su día, pero me abstengo por hoy, pues no
tengo ningún derecho a molestar más, en
esta ocasión — si llegare el caso — podría
denunciar estas dificultades que hacen más
lento el logro de su constitución.

Esta Asociación podría estudiar la fo-

rmula propuesta por BOLETÍN MUSICAL
para llegar a constituir la liga de aficionados
al Arte Lírico; pese preguntar yo, de
gordianos a hacer algo práctico?

Nosotros, en la medida de nuestras fuer-
zas — y por amor al arte — (en los dos sentidos)
hemos hecho cuantos hemos podido
y no hemos encontrado otra recompensa
que la satisfacción misma del deber cum-
plido — clero que esta recompensa es no
sólo espiritual — pero material: nostra.

No obstante, no nos oporremos a la
nuestra convicción de opinión que esta idea
pueda tener, y en nosotros encontradela
nuevas ideas que nos propongan, acogido
cordial y entusiasta para encuadrarlas.

Antonio Costa

San Sebastián y Octubre 1930.

Eos Músicos Mayores dicen...

D. Feliciano Ponsa Ruitort

— ¿Adoptaría usted en su totalidad el
programa imposto en Francia, Inglaterra o
Alemania para oposiciones a músicos ma-
yores?

— ¿Es que el programa para oposiciones a
músicos mayores que actualmente
rige en España, es malo o deficiente tan
siquiera para proponer su cambio?

— El programa actual, lo mismo que
los anteriores han sido buenas y suficientemente
exigentes, ya que el personal apro-
bado por ellos de hoy y de ayer, ha dem-
onstrado y bien demostrado su valía artística.

En todo tiempo el ejército ha contado
con músicos mayores tan competentes como la nación que más se haya distinguido
en presentar grandes bandas militares
y superior al de otros.

Pues ¿por qué hemos de adoptar el pro-
grama de otra nación, cuando los nuestros
han dado un resultado tan excelente?

— ¿Qué modificación haría usted al
programa que rige en España?

— La modificación que debiese hacerse,
es suprimir el examen de cultura general.

— El hecho de aprobar brillantemente los
ejercicios técnicos, don derecho a que se le
suponga al profesor músico suficiente cul-
tura.

La experiencia nos ha demostrado que
el músico mayor no es menos culto que
los oficiales del ejército, con los que co-
mune.

La cultura musical está intrinsecamente ali-
da a la cultura general y es doloroso se
ponga este asunto en duda, ya que no otra
cosa representa dicho examen.

Exijase en buena hora, todos los títulos y
certificados oficiales concernientes a la
profesión que se quiera, pero no se aplique
que al profesionista musical, aquél refiér-
que dice «el militar que sabe todo no sabe
nada que musical», pues esto es así.

— ¿Cree usted que las músicas militares
depriden del programa de oposiciones a
músicos mayores?

— ¡Qué duda que el éxito que una

agrupación musical pueda conseguir, depende en gran parte de la inteligencia de su director Nadie; pero es condición prima para poder apreciar los labores artísticas de un director, crear y poner bajo su dirección esta agrupación de profesores.

¡Acaso podrían denostar nuestras generales, jefes y oficiales, a pesar de su encendida inteligencia, dotes de mando e insuperable valor, la capacidad que requiere el desempeño de sus cargos, si no contaran con un bien organizado ejército?

Los músicos militares nada fiesen que sirviera al programa de músicos mayores. Fobia ingenuo, tan exigente, que solamente los más célebres músicos del mundo pudieran llegar a músicos mayores y no hay duda que al dirigir las bandas navales, facetasas, como facetasas los que hoy estamos al frente de ellas.

—¿A qué es debido la falta de asimilación militar del músico mayor?

—La pregunta me sugiere otras parecidas (Por qué la ley regula el músico menor, lo que a otros concede deborn grande) ¿Por qué no se tiene en cuenta, que para llegar a ocupar el cargo de músico mayor, es necesario acudir a reñidas oposiciones reveladoras de no pocos conocimientos de la difícil carrera de la música? (Por qué no se premia al músico mayor los años de servicio, como a los demás oficiales, ya que como ellos, consiguen con sus aptitudes y su vida, al servicio de la Patria?)

Si en el año 1835 era inexplicable e injusto carecería el músico mayor de asimilación militar, ya que otros cargos del ejército que ostentan menor rango de autoridad lo eran; hoy, después de las mejoras que durante medio siglo han ido concediéndole a las armas generales, cuerpos auxiliares y políticos militares, lo es aún más.

—¿A qué causa obedece el estado actual de decadencia artística de las bandas militares?

—Obedece a que con un pequeño presupuesto quiere atenderse a un número de músicos, que necesariamente para existir,

tendrá que contar con una consignación tres veces mayor que la que hoy pesa-puesta.

Nominalmente cuenta el ejército con unas cien músicas. Podemos decir sin perjuicio de exagerados, que solamente unas 20, llenan cumplidamente su misión. Estas son las que están de guardia en capítulos de importancia, donde desde el inicio mayo hasta el último músico, en trabajos particulares hallan un ingreso que les libra de su miserable vida económica. Las 80 restantes, valiesen más fueran suprimidas, ya que no otina cosa son, sino meriquitas, que no están en consonancia, con el prestigio y respeto que merecen el ejército y sus directores.

Concretémos el ejército a tener su número prudenital de músicos. Dignifíquese moral y materialmente al personal que los constituye y no habrá lugar a hablar de la decadencia de ellas.

—Dígame este resumen y ayude a lo trascrito tiene usted alguna idea de fácil realización y de utilidad manifiesta?

—El ideal pasa por las bandas militares

resurgientes, sería llevar a la práctica el proyecto de asimilación de música que publicó en el BOLETÍN MUSICAL, de Córdoba, el inteligente compañero don Justo Sansalvador. Pero, como para ello sería necesario un acuerdo en presupuestos, hemos de consentir es que, a pesar de su bondad no lo tenemos realizado. Contentémonos con serios y sencillos nuestros entusiasmo, trabajo y cariño a la profesión, las pequeñas deficiencias que en una organización más modesta pueda haber.

¡Agarrar justicia y resurgirán los bandas militares!

Díse al cargo de músico mayor todo el prestigio que por su dada condición de jefe y maestro le corresponde. Concédale por lo menos la asimilación que traga el más modesto cuerpo auxiliar o político militar. Díse a los músicos, los derechos que por su condición les pertenecen y seguramente no se basta esperar los buenos resultados que, de tener en consideración esta pequeña y fácil reforma, se han de obtener.

Feliciano Dorra Flautor

La situación de los músicos mayores del Ejército

Desde hace algún tiempo nos venimos ocupando de la situación hermosa, marcial y moral, de los músicos mayores del Ejército. Fueron nuestros primeros propósitos, con testos y aglomerados de otros países a la vista, señalar las que nosotros estimábamos deficiencias, o mala orientación, en la manera de realizar la casi cuantiosa oposición que les da acceso a la dirección de las bandas. No gozaba el mejor deseo de dignificación de esa clase, y aunque lejos de sentir alegría por parte de ellos, sino, bien al contrario, encubiertas diatribas, queríamos hoy romper en su favor una modesta lanza, ya que estimamos que

por decoro profesional y estética justicia es necesario acordar en su ayuda, intentar, al menos, que los poderes públicos y el mismo Ejército se percaten del desecho que les ocurre.

El músico mayor no disfruta de todas las prerrogativas y suspenso oficiales que su posición, carreta, esfuerzos y utilidad representan. La consideración y categoría del músico mayor es infinitamente inferior a la de cualquiera de los individuos de los cuerpos asimilados del Ejército: jefes auxiliares, veterianos, clero castrense, profesores de explotación incluso...

El ultimo de los oferentes tiene dentro

del cuartel mayor autoridad que el más antiguo de los músicos mayores, y a él le debe subordinación; su vida oficial no puede pasar de la categoría de capitán. Categoría sólo nominal y aparente, pues si en sueldo, derechos pasivos, mundo, etc., está equipatado a aquella.

El sueldo más alto o que llega un músico mayor, después de veinticinco años de servicio, es de 6.750 pesetas anuales; no percibe quincuagésimo, ni la gratificación de mando que últimamente se ha otorgado a todos los jefes, oficiales y asistidos que prestan servicio en cuerpos activos. Lo anómalo de su situación dentro del instituto armado llega a no poder pertenecer al Cuerpo de Instrucción, a lo que el último soldado tiene derecho; tempezo se le permite ostentar la cruz de San Hermenegildo, con la que sólo se premia los años de laboriosidad —veo que treinta y cinco—, probidad y buena conducta en el servicio de la patria.

Se arguye que no es posible concederles tales ventajas porque no están asistidos. ¡Tan complejo y lejano es para la dignidad

del Ejército asistir a estos laboriosos e infatigables servidores, dueños de una cultura, de una especialización (aunque no sea más, se les reconoce oficialmente tres años de carrera) no inferior, bien al contrario, muy superior a otros debidamente estandarizados! ¿No son éstos y están imperitantes a donde el diablo los llama: pasados, fumadores en la línea de fuego cuando llega el caso? Son, pues acredidos, por lo menos, a un trato análogo al que los demás disfrutan.

La obediencia y sumisión, la disciplina, los obliga a callar; pero seguramente es en el fondo de su conciencia vive el dolor de no ver sus servicios y profesión estimados adecuadamente.

Moral y materialmente poseen las mismas necesidades que los demás servidores del Ejército.

Si se nos permite, en un próximo artículo insistiremos, con detalle y numerosos, en la situación de inferioridad de los músicos mayores...»

T. del B.

(De *La Prensa*).

Músicos Mayores

Debido a la reciente disposición, que concede gratificación a los jefes, capitanes y suboficiales que prestan servicio en Campos armados, se ve obligado otra vez Ejército y Armadas a saltar a lo paleante rompiendo llares a favor de una clase, que tanto por sus méritos, como por la labor de cultivo que desarrolla en el Ejército, es digna de mejor suerte.

Reconocer a jefes y oficiales de Armas y Cuerpos auxiliares, más actividad y gastos por prestar sus servicios en Cuerpos armados y no reconocer que los músicos mayores se encuetren en las mismas circunstancias, es cerrar los ojos a la realidad.

Si necesario es dar facilidades para que la vida de todo jefe u oficial se desarrolle con el decoro que su representa-

ción social requiere, necesario es también que esas facilidades se concedan a los músicos mayores, que por su categoría de oficial, ha de vivir con el austero sorgo.

No es equitativo regalar a los músicos mayores lo que la ley concede a sus similares; no tan siquiera porque ello padece atrofia el estímulo de ser digna clase, sino también porque es colocados en un pleno tan beneficiario, que no parece ser sino que son unos advenedizos a la gran familia militar. La pena que habrán sentido al ver que los únicos que en distintos Cuerpos hacen sido discutidos unos derechos que nunca debieron estar en duda, han no tan sólo que se reinaigan de alterar con los demás oficiales, sino que cuando están al frente de sus subordina-

dos, no sea con aquel entusiasmo que incite la completa instinción satisfacción da.

Es de urgente necesidad, que a su personal se les conceda la asistencia, para se repita con frecuencia la omisión de él en todas aquellas disposiciones de carácter general que en algo beneficiosa a la oficialidad y asistidos, y no es punto que estas semejantes disposiciones que dan alegría y satisfacción a unos, sean para otros, que justos conviven, motivo de desilusión y amargura.

Pausa

(De *Gérito y desdicha*).

Músicas Militares

En la Revista «España Militar» año, 17, aparece un «Proyecto de Reconocimiento de Nuestros Ejércitos», firmado por don Gómez Peral. Copiamos lo referente a las «músicas militares» (página 17) por cuestión de interés profesional:

Músicas

«Todas las existentes en la actualidad, incluso las de las Academias, se refundirían en 40, numeradas del 1 al 40, distribuidas, en la forma siguiente: cuatro por región de la Península, dos en Baleares, dos en Canarias, dos para la zona de Melilla y otros dos para Ceuta. Se plantaría serie de un músico mayor jefe, asistido a subteniente, teniente o capitán; cuatro músicos de primera, ocho de segunda, doce de tercera y seis efectivos, asistidos a suboficiales, sargentos, cabos y soldados de primera, cuya denominación variaría, con las mismas divisiones y ventajas que estas clases tienen reconocidas y en lo sucesivo podrán concederse.

El personal subalterno se declararía exento, y con todos los actuales se haría en escalafón, ascendiendo de una categoría a otra mediante exámenes y rigurosas antigüedad.

Estas bandas de música dependían de las capitulaciones y comandancias generales de las regiones, las cuales las destinaban a las capitales, Cuerpos o Centros, según las necesidades.

Para el orden administrativo dependían exclusivamente de las Capitulaciones o Comandancias generales, por donde se le reclamaban todos sus devengos,

La música del Real Cuerpo de Guardia.

días Alabarderos sería independiente del número 40 que padeció organizarse.



De la aplicación de la música en el drama

por Ricardo Wagner (1879)

Traducción por Antonio Ríbera Manjón

(Continuación)

Hasta entonces no se ofrecían a los compositores otras formas de música exclusivamente instrumental que las danzas y marchas solemnes, que había de hacer «ejecutares» en un principio, para darle o arrojar más o menos a los oyentes, y ellas son las que dieron su carácter fundamental a la obra de arte sinfónico, que posteriormente se compuso de una suerte de danzas y marchas. Pero este carácter fundamental quedaba necesariamente reflejado en el pabellón dramático, lleno de preguntas sin respuesta, y he aquí que los compositores de música instrumental de gran talento, dirigieron el deseo de hacer retroceder los límites de la expresión musical y de sus creaciones, procurando exponer a la imaginación acciones colgadas de dramáticas, empleando únicamente los medios de expresión musical.

En el curso de los diversos ensayos que se hicieron, se hallaron las razones por los que no se podía llegar nunca a un estilo de arte puro siguiendo esta vía; sin embargo, creyó que no se han apreciado bastante bien las obras excelentes, creadas por músicos de talento indiscutible. Los excesos a que arribó el desenroamiento de un Berlioz, fueron refrenados por el genio incomparablemente más austero de Liszt y habilitados para expresar noblemente indecibles fenómenos del alma y del mundo, aun cuando los adeptos de su arte pudieran suponer que había logrado objetarles en género avevo de composición musical. Sin duda jamás podríamos observar como la música sencillamente instrumental encubría sus posibilidades ilimitadas al ajustarse a un cuadro dramático que le ofrecía una dirección. Hasta aquí, la obtención de una pieza o de una pieza de teatro había dado sencillamente pretexto para utilizar medios de expresión pausadamente musicales en una forma desdorada del movimiento de sinfonía. Beethoven mismo profirió, aun en este aspecto, con mucha finiduría: a pesar de estar decidido a emplear un verdadero efecto teatral en el centro de su ópera «Leonora», se apresuró, implantando la alternativa habitual de realidades, la primera parte de la pieza, sin preocuparse de si el curso interesante «general», destinado a colaborar al desenvolvimiento

vimiento temático, nos había ya preparado a esperar la conclusión; para el oyente atento era esto un defecto evidente. Weber procede de una manera más precisa y justiciosa, en cuanto al sentido dramático, en su obra «Freischütze», condensando a una conclusión breve la parte «central», lo que da una fuerza violenta al conflicto temático. Así pues, en las óbras gaudas, concebidas a base de programas poéticos, de los músicos modernos más ambiciosos, hallamos trazos de una estructura del movimiento sinfónico propiamente dicho, trazos que son indelebles, por razones naturales, pero es la invención de los temas, en su expresión, lo mismo que en sus contrastes y sus transformaciones, encontramos en carácter exótico, por que ante sus ojos flotaba siempre una creación poética que no podía dominar y expresar con claridad. Esta necesidad acaba produciendo músicas puramente melódico-rítmicas, acompañadas de una acción pantomímica, y, por consiguiente, de secciones instrumentales; mientras el temor de todo este amorfo disolvente llenaba el mundo de la crítica, sólo cabía dar a la la nueva forma del drama musical engendrada en medio de tales dolores.

Esta forma se parece tan poco a la de la antigua ópera como la misma música instrumental — que forma la novación — se parece a la sinfonía clásica, que se ha hecho imposible a nuestros compositores. Si nos abstenermos ahora de discutir lo que se llama «obra musical», y echamos una ojeada sobre la composición instrumental «clásica» moderna, a la cual no ha afectado el alarmamiento de que acabó de haber, encontraremos que es vano pretender que contiene siendo «clásica», y que junto a nuestros eminentes maestros clásicos se ha pretendido aclarar una plena libertad de «creación voluntaria» y de «impresiones».

La música instrumental programática, que nosotros mirábamos de soslayo y con cierta timidez, trajo tantas innovaciones en la armonización y tantos efectos dramáticos, efectos de paisaje y hasta de pintura histórica, y los ejecutó con un arte de instrumentar de tan sana virtuosidad, y con una precisión tan sensible, que, para

podrá confiar en el estilo sinfónico clásico de estos, nos habla otro Beethoven, que nos habría permitido salir del estoldado. Nosotros guardamos silencio. Pero cuando finalmente osamos abrir la boca sinfónicamente, para demostrar que éramos aún capaces de hacer, no tuvimos otro recurso —en cuanto nos apresurábamos de que nos hacíamos pesados y campanados— que adorarán con las plañas perdidas por las garras «apagónistas».

En nuestros sinfonías, todo era y es pesimismo, fondo sentimental y catártico; somos soñadores y amargados, luego valerosos y reverentes; aspiramos a realizar «santos de justicia»; nos asaltan contusidades diabólicas; somos esfumados, y hasta fúriales; finalmente expidiada la maza al dolor universal, nos animos y mostramos con humor el vacío universal dejado por ella; y somos firmes, leales, solidos, húngaros o excesivos —pero al mismo tiempo, ¡ay de mí! fastidiosos para los demás. Haldéando seriamente, no podemos enter que las creaciones de los maestros modernos sean aptas para engendrar un povenir proclives a la música instrumental; pero, por encima de todo, nos podía prejuzgar el hecho de acostumbrar inconscientemente, estas olivas a la herencia de Beethoven, cuando por el contrario, deberíamos procurar darles cuenta de lo que contiene de absolutamente no beeethoveniano: dada la discrepancia con el espíritu beethoveniano —aunque los temas a la Beethoven nos sugieren—, esto no sería difícil de patentizar; mas, relacionándolo con la fauna, esto podría no ser tan fácil, soltando para los oídos de nuestros conservatorios, pues bajo el epígrafe: «obras estéticas», les basta apoyar de memoria cierto número de nombres de compositores, y formar así su sentido crítico sin otros términos de comparación.

Las obras sinfónicas a que nos referimos, obras de nuestra escuela moderna —llamémosla: «clásico románticas»— se difieren de la supuesta música lírica de programa, no sólo porque

a nosotros mismos nos parece que tienen necesidad de un programa, sino por cierta melodia rítmica que les ha impuesto como adjetivo esta «música de cámara», que hasta el presente ha sido discretamente cultivada por sus creadores. Evidentemente, se habían retirado en la «cámara», pero no en el cuarto íntimo ni donde Beethoven comunicaba a algunos amigos, que escuchaban reteniendo su aliento, todas las cosas indecibles que a su juicio sólo serían comprendidas por ellos, pero no es la gran sala donde crea delirio suyo hablar al pueblo y a toda la humanidad, en composiciones fundadas a grandes saetas plásticas; en este salón sacro-santo, pronto se hace el silencio, pues los últimos cuartetos y sonatas del maestro habrían de oírse tal como se oírían, es decir mal o —lo que era preferible— no se oírían de ninguna manera, hasta el día que ciento desengañado advenidero remedó el mal y se siguió lo que verdaderamente quería decir esa música de cámara. Empero aquéllos, habían ya transpirado su aroma en la sala de conciertos: lo que en su principio era denudo a quinientos y otras obras parecidas, ahora se servía en forma de sinfonías: no era otra cosa que la paja mentira de melodías merquinas, algo así como té mezclado con hierba, de lo cual me vez yo hecha la infusión, nadie sabe lo que ha tragado, pero ya bajo la etiqueta de «auténticos», acaba por ser preparado para calmar el dolor universal.

En resumen lo que predominaba era la tendencia moderna a la evocatividad, aplicable únicamente por el programa que era su base. El espíritu delicado de Mendelssohn se sentía inspirado por el estudio de la naturaleza a pintar ciertos paisajes épicos: que, de sus numerosos viajes, apórtó muchas cosas que otros se habían adquirido tan fácilmente. Hoy día, sin embargo, los curiosos de género en las exposiciones de pinturas

(Continuado)

Los grandes genios y su moralidad

Es indudable que la Presidencia jura con los personajes del escenario de la vida humana a su arte y capricho, envolviéndolos en ese ambiente de inconsciencia que, aunque aparece como velo sutil y transparente que nos desliza de lo bueno o malo de nuestras inclinaciones, es lo cierto que todo el equilibrio de la ciencia como todo el esfuerzo de las localizaciones filosóficas se estrellan ante la sencillez del tiempo. El es el asesor que nos inicia en los primeros bulbos de la ruta que cada cual seguimos en nuestra existencia, y el

inevitable censor que, con su incógnita, siempre se disculpa y nos disculpa; pues en realidad, cuando intentamos juzgar nuestro pasado y ponderar retrospectivamente nuestros actos, damos de si verdaderamente fuimos dueños de nuestro albedrío y de nuestra voluntad. Me sugiere esta vulgar digresión o prefacio, las opiniones que pienso exponer en este artículo sobre una controversia moral que en el mundo artístico musical inglés levantó una verídadera polvareda que a punto estuvo de acabar en furiosa venganza, entre el doctor y

un tanto apasionado crítico musical Ernest Newman y los señores Hall y Scott, autores, los últimos, de un libro titulado «La verdad sobre Wagner».

Los personajes que con el tiempo se han protagonizado, seguramente —dada la rareza moralidad que inspira a impresion de la novela hingajosa—, de avances dinásticos o novedosos como lo son actualmente los cardenales, señores e hidalgos medievales, son hasta conocidas de los aficionados a las cosas musicales: se trata, sencillamente, de Ricardo Wagner, de sus dos esposas Minna y Cósima; de Liszt y sus amores infames con la cortesana d'Agoult, madre de Cósima y de otros dos hermanos más; del

programa como un
se había
ente, se
tino en
rechabas
a juicio
dónde
d, cos
a «ob-
limos»
se ejer-
cian de
llo re-
esta su
desti-
jorna
sidiadas
al una
o que
pona

ma a
es su
bodoo
lo es
cau-

mento
«La

estan
que
de la
icos
los
son
las
de
mien-
de

ellos concierto de piano, compositor y director de orquesta Hans Balow, primer novio de ésta y de la segunda esposa de éste María Schlesinger, y de Niesytle y los Geyer, cuando este último en segundas nupcias con la madre de Wagner, cuya permisión, si las declaraciones biográficas de Wagner son fieles como se indica en diccionarios y libros, se añadió el mismo día de una ocasión. ¡Hay materia o nada para hacer algo biográfico histórico? La lista que este libro, como otros muchos, no sea traducido a nuestro idioma, y añadido a nuestro pobre y escaso contingente de lectores, permanecen infelices a la lista de nuestro menú literario, aludiéndoles de lo que comen y apasiona en cada rincón de la ciencia y del arte, que de confesar el gusto que siguen, le importaría a la religión la legítimidad de su influencia.

Por lo que se desprende de los extractos del libro que «El Sunday Times» publicó y de la réplica que el mencionado crítico hace al mismo, y a la más o menos capacidad de los autores respecto a datos y deducciones, el libro en sí puede decir que es un resto moral al discurso del triángulo nazi-musical de Múnich. Wagner y Cosima; no baje el punto de vista del adulto: estamos — que seguramente no existió — a pesar de la fijación infantil de Wagner, sino bajo el aspecto de la influencia que ambas mujeres ejercieron en la obra del gran músico alemán y del crédito moral más o menos discutido que, pese a muchas contradicciones andando su influencia, seña con el tiempo la que dejaron en parte la realidad del valor artístico o científico de los grandes genios; porque ésta es la atavía a ejumar radicalmente que la Humanidad no alcanzará otros superiores a un Mozart, Beethoven, Wagner o Dostoyevski o tratadistas de la moral filosófica? En cambio, la conducta moral de estos sencillos excepcionales será tal vez con el tiempo una base inconfundible de su valor, porque el objeto o fin de toda ciencia, de todo arte, es seguir el camino de la estética para ensenarse en el altar de la ética. Hay estética de la pintura, de la música, de la fi-

losofía, de la arquitectura...; pero ética sólo hay una y universal: para el egoísmo humano sólo existe el jugo imperecedero de la maldad. El materialismo prece con las células de las cosas y de los seres. Es decir, que no nos conformamos, cuando nos encantamos a lo que se nos legó, con saborearlo con fruición egoista, sino que queremos cerciorarnos cuál fué el motivo subyacente de la mano que nos lo insidió; y de la generosidad de su abnegación, en iguales condiciones, presentimos la misericordia — por ejemplo — un inmaculado Mozart a la de un Wagner sensual; de lo contrario, ¿a qué estos expagos que tanto apasionan a los biógrafos?

Ricardo Wagner, indiscutiblemente, como lo atestiguan sus datos biográficos, fué un ingenuo convencido como lo fueron y lo serán las grandes figuras de tanta genial. Fue de su época, del verdadero apogeo del romanticismo. Nació el 1813, tiempos de verdadera convulsión idealista, de verdadera avulsión ante el enigma universal de la Revolución francesa o del Imperialismo napoleónico. Contaba entonces Beethoven 42 años, Walter Scott y Napoleón 41, Spohr 29, Weber 27, Lortzing 23, Rossini 21, Ascher 20, Meyerbeer 22, Bellini 11, Alfredo de Vigo 16, Bellföld 10, Victor Hugo 11, Mendelssohn y Chopin 4. Alfonso de Münster y Schlesinger 3 y Liszt 2. ¡Cómo se agudiza la sensibilidad en aquellos tiempos! ¡Ponete un doloroso contraste el caso materialista de estas nubes ponitarras! Aire tanta figura de tacto, de conducta moral algunas y de verdadero valor genial otras ésa está justificada la osinidad — y aun la necesidad — de depurar la maldad del indiscutible perito wagneriano? Quedámonos en estadio la conducta y el egoísmo de Múnich y de Cosima, dado que lo primero, según se cree, sólo benefició un bienestar; y de la segunda, cuya sinceridad jondo podrá justificarse debido a que quemó los primeros costos de sus amores con su primer marido y las de igual índole con el gran filósofo alemán Nietzsche, se dudad, aparte de su leal cariño a Wagner, de si su abnegación

no encubría cierta ambición de autoridad posterior arrogándose, justificada o injustificadamente, la celebración, en parte, de la misma labor wagneriana, tanto en Bayreuth como en sus publicaciones biográficas y sus intimidades amorosas y sacerdotiales con el maestro; mas lo que quedara incólume y ajeno a todo asechanza será su ingenuidad, el verdadero materialist, el esto de la gigantesca obra de éste.

Dice Newman en su párrafo de uno de sus artículos que estimo conveniente transcribirlo traduciendo: «La opinión encontrará alguna dificultad en comprender semejante mujer, porque ésa es de un temple poco apreciado en nuestra experiencia. Sin embargo, debemos intentar comprenderla, y para ello, debemos desentrañar de nuestra mente los prejuicios del ordinario triángulo matrimonial. Cosima Wagner fué a Wagner convencida de que ella, sólo ella, podía salvarlo en su tristeza y puso el mandado — una opinión, puede añadirse, que el mismo Wagner compartía».

Esa aseveración, a pesar de la astucia indiscutible del crítico en asuntos wagnerianos, extrañará a los lectores si tienen en cuenta la gestación de casi todos — o todas — las obras de Wagner y la terminación de la mayor parte de ellas computando las fechas de la de su unión y casamiento con Cosima.

Desde el 1840 que en París da los últimos retiros a «Fausto», según datos, compone «Fausto» (obertura donde se pone ya su empuje genial) «El bosque fantasma», «Tannhäuser», «Lohengrin», «Tristan e Isolda», «Los maestros cantores» y casi todo «El enigma del Nibelungo» o tetología y «París», la última obra del maestro concebida en el 1848 bajo el aparente título de «Naaman», como realmente lo revela el motivo religioso de ella. Es decir, que la gestación de toda su obra puede decirse que la concibió en pleno amor mortal con su primera esposa Música. Durante su precaria estancia en París, hace el opistol de Bayreuth las declaraciones siguientes: «Excepto en lo que respecta a mi pose mujer (Música) cuya paciencia fué probada con

todo rigor, no me arrepiento de la aseveración. En dos épocas distintas sufriremos los pesantes agujazos del hamile y del fijo. Tralaí, escribí con ardor y entusiasmo. Y para corroborar hasta dónde llegó el amor y confianza de Wagner para con Minna, en el 1855, durante su estancia en Londres, donde fué contratado para dirigir varios conciertos con la orquesta de la Ópera Filarmónica de la corte inglesa, le escribí detallados desórdenes de las condiciones de la orquesta, de los profesores que la integraban, de la psicología del auditorio.

De este falso sonreír y preñar amor de Cósima hacia Wagner que se desprende del primer párrafo que transcribo, podría formarse una opinión irrefutable si ambos cónyuges se hubiesen conocido después de oceecida la muerte de la primera mujer del maestro. Míame; más si la memoria no me falla, creo que Wagner y Liszt se visitaron en París durante la primera época (1832 a 42) fecha en que Cósima no tendría más de cinco años, y en otras posteriores en que ya estaba casada con Hans Bulow, su primer marido. Es decir, que dada la admiración que éste sentía por el maestro, que sin duda alguna comparía con Cósima (su esposa entonces) y la de Liszt, influyó a modelar el temperamento (apariencia poco-admisible dado no se trataba de un adolescente) de ella a las aspiraciones del maestro y decidida a dar el paso que dí, lo que supone que Cósima fue inducida, seguramente, sin querer animar su amor a Wagner, por el ardor de compartir una eterna y póstuma gloria universal a él, pues en bondad, moralidad y sentimientos artísticos, Bulow no fue inferior, como se desprende, al enorme hombre genial.

En otro párrafo dice Newman: «Las mujeres tienen mucha menor influencia sobre el trabajo de los artistas que los poetas y algunos sonámbulos e incisivos seres se imaginan. El hombre hace su trabajo en virtud de una cierta espiritual constitución cuya metamorfosis química depende de fuerzas mucho más fundamentales que los

ojos de esta mujer o los rallos cabellos de aquellas».

Esta opinión me parece mucho más adecuada para juzgar lo delicada amor de Wagner que la del primer párrafo. Porque si nos atenemos a las evaluaciones apologeticas de los biógrafos de Cósima, a mi humilde criterio, la moralidad y la obra del genio de Leipzig quedan relegadas a un segundo plano, lo que resulta de un fanatismo intenso, pues en tal caso aparecería ante la conciencia moral del mundo como un apóstata de su pasado. Wagner, como

indiqué anteriormente, fué un ingenuo convencido, de lo contrario su grande genial - lo que habría sido lamentable - no lo habríamos conocido. Para él, como para todo hombre de corazón, no hablo yo, Minna ni Cósima, hubo humanidad, amor, que los tradujo en cariño a los que en su existencia le rodearon y en producción y trabajo en bien del género humano, con el que contrasta sus primeras e indisolubles nupcias, como todos los grandes hombres, apartas visto al mundo.

Paulino Casals

¿Qué es música?

Al los vanguardistas españoles, muy sinceramente

Música, nos dicen algunos totalistas, que es el arte de bien combinar los sonidos y el tiempo y a fin que debieran quedar fatigados a la vez que abrumante satisfechos los que tal definición contendíanse pensando con ella haber descubierto, si no la confrontación del circolo precisoente, algo que se le oponía.

Música, nos dicen en nuestro país los espíritus vulgares, insipidores de fases más vulgares aún, que es todo aquello a lo que no debe darse, por su insignificancia, importancia alguna.

Votemos, vanguardistas españoles, permitid que os lo diga, guardaos con los espíritus vulgares y con los vulgares tunarditas notable parecido. Pues, ¿qué es lo que hacéis *diseñando* la belleza de vuestra misión en vuestros procedimientos sino destruirla, bien a las claras, que no la halláis en vuestra obra, como no la hallen tampoco los espíritus vulgares que despectivamente os dicen, respecto de aquello que no les importa: «*Si lo es musical!*»?

Pijos bien y verdes lo ensuciados que van por vuestra senda queriendo forjar a vuestro antojo, en lo foguas sin fuego de

vuestros cerebros y siniestrados de juzgar vuestro tesón sobre el que golpean alocada e incensamente con el martillo de vuestra ansia de gloria, un arte nuevo... que tantos siglos ha, desecharon por este el egipcios y griegos. Porque, decidme, vanguardistas: ¿Qué son vuestros famosos sistemas intencionados, vuestras escalas naranjas... sino una satisfacción, un aspecto más, de aquellos tonos y modos lúdico, déjico, anisolido, etc., que fueron creyendo en el olvido a medida que el espíritu del artista, libre de excesivos y severas procepciones escolásticas debidas a principios puramente científicos, volvió radiante a las esas otras esferas del arte para donde campea la idea como absoluta y soberana dueña? Claro es que, la idea, esposito a gusto e intangible, necesita, como toda soberanía, de una corte que la sirva, que la ame, la obedezca y dé realce al splendor de su encumbrado torso, esta rea, puerilmente espíritual. Mas, dejad la corte libe y esclavizad a su soberanía; vedad sus bellos ojos que como el sol brillan y resplandecen; amordad sus labios que con la gracia incorporeable del poder sonora,

suelto y cautivador; no permitirás que a bote su voz bella y cantarina de avío enodante y ventis entonos, si no es del todo ciego vuestro espíritu, qué se, qué tráveso, qué católico queda e uno solamente del arte, donde la idea tiene y señora por derecho propio.

Vuestas mentes estolidamente ardorosas, una, instant, multiplican y dividen vibraciones y nubes sonoras como suena, nuda, súplica y divide la cantidad de los ingredientes el más vulgar sonido y dentro de la su vulgar de todas las vulgares alcancías; y pudiendo grotescamente —en vuestra suerte ser todo pasodilo— a aquel que dice: «*Pirané: fango existió,*» y en ello iba muchísimo razón, exclamán: «Este decomposición, *ego soy compositor;* y tanto, tanto razón os falta a vosotros que el filósofo soberbio en su indiscutible somníaco.

No, vanguardistas; la música no fui, es, a mi mera procedimiento. La música es tu, es gracia, es oficio y emanación de tus, que nos lleva a la contemplación y tal vez en el fervor religioso; a la suavidad, el bienestar y la paz en la sociedad, al sacrificio de nuestra propia vida por la patria, en la guerra. Que esto es verdad, lo demuestra el qui al la iglesia, ni la sociedad, que es la familia, ni el ejército, quieren prescindir de la música a través del tiempo.

La música, vanguardistas, queréis o no queréis, es herencia de Dios que el artista debe más humillada la fiesta, abra el corazón y déla alegría; es divino tesoro que el Hacedor Supremo, porque así le place, deposita en el alma y la mente del iniciado; o pacífico don que el favorecido por la similitud, delle transmitir, generoso, a la mis humanidad, más rica y vencida cada día, para hacerla sober y luciendo sentir nubes intangibles donde el alma descansa y es infinita, divinamente dichosa, así ans de verse para siempre libre de su po- bre mortalidad humana.

Que lo mismo es esto, no lo digo yo; los lo vienen diciendo al comienzo de los siglos Gluck y Bach, Haendel y Mozart,

Beethoven y Wagner, Salom Sarcas, Gounod, Salinas, Victoria, Palestina, Pergolese, Schubert y Schumann, Franck y Liszt y tantos y tantas otros, seres privilegiados que a distintas razones pertenecieron y tan distintos credos artísticos profesaron sin abandonar nunca la idea a la que consideraron todos, principio y fin fundamentales del arte musical. También en nuestros días se sigue potente el genio, el verdadero, el que se ensorve, no el que se barata; y surge, como en todos los tiempos, sellando con su placa de oro y diamantes la composición pequeña, gracios y la de proporciones, que padrían llamar, antiquetónicas; y se producen en nuestro país las bellisimas *Carreras Planas*, de Espa; los no menos encantadores *Cancos Infantiles*, de María Rodríguez; los tueros firmes y serenos, siempre espléndidos, de Julio Gómez; la serie de *Altes Aventuras*, del maestro Villa en la que el ejemplarísimo *Sabrena*, sobre todo, nada tiene que envidiar a los páginas de los ingenieros más preclaros. Y luego, de Folla, su doctor Bruto y su *Razable de Blasie Pedro*, otras artibas a prueba de Matas Repisas. Y escríbelo Moreno Tomasa la más deliciosa *Petrona* que con el resto de sus composiciones de mayores vuelos, le colocan en el primer rango entre los músicos conscientes; y accusa José Luis Lloret la grandeza de su alma, la buena ley de su saber hacer y su noble vulgar cultura con su impetuoso *Blasere* para gran orquesta y voces. López Dehesa crea su bellísima *Sinfonía*, cuyo adagio y cuyo soberbio descuellan llenos de verdad y originalidad.

Dedréme, vanguardistas: ¿Es así vuestra música? En ella parece que os obsesionan por hacer buena aquella desastrosa definición de nuestros antiguos tratadinos condensando en vuestras obras distintamente sonidos y tiempos, con lo que vuestras partituras acaban, siendo una marxa y muy divertida especie de tabla de logaritmos. Y es lo más raro que arrastráis en pos de vostros, a algún que otro elegido, bien que muy pocos, afortunadamente; cuando estos muy pocos absurdosas el procedimiento de

impotencia artística a que el vanguardismo les condña igual bellamente suena sus obras!, y es gran dolor que estos pocos por moda, por debilidad, por lo que sea, vuelvan a envirir con vocinas, pobres ineptos, condenados al infierno cruel de vacuno espíritu árido siempre de hallaz lo que hallar le es imposible. Este tormento vuestro especialísimo, le olvidó Darle en su Comedia immortal, tal vez porque creyese imposible el reñido delito de querer adentrarse *redes propias* la vulgaridad y la impotencia, en aquél campo sogado donde son pocos, muy pocos los llamados y menos los elegidos.

Con rebeldía y furor de condenados en resoluto contra todo aquél que sinceramente era *ernestia, conciencia...* naturalmente, rebaja nuestra música por rarez, por puerilidad, por radical y vacuas ideas protestas que, como vuestras partituras, sólo tienen *formas* y no muy correcta algunas veces, pero que *feude* no lo tienen nunca, acusan más y más lo poco que carecen y lo menos que esperan de lo que llaman vuestra arte.

La fe salió collar y sostener con la elo- cuencia del silencio su derecho, aguantando a que el tiempo la dé todo la razón. La fe combate sin meter ruido. Mas... sin miedo, vanguardistas ¿qué será vuestra mis- sión?

Companona



La Musicología y la música en Lieja

De creer ciertas voces — voces aisladas aunque difusas—, por supuesto, si bien marca el que más chilla suele tener más razón —, el Congreso de Musicología celebrado en Lieja ofreció un interés relativo, porque sus coloquios eran estudios preocupados de matices, y el interés recaía sobre las audiencias de música contemporánea organizadas por la sociedad de este título durante aquellos mismos días formando una tanda casi inseparable con aquéllos otros actos. Los que tuvimos la suerte de hallarnos en Lieja durante la primera semana de septiembre, fuimos atestiguados en las primeras horas matutinas por las conferencias de Musicología, y después, especialmente por la tarde y por la noche — con un promedio de dos audiencias musicales diarias — con óperas y conciertos de música moderna, que alternaba con los de música antigua. Y allí pudimos juzgar la importancia de los actos realizados por musicólogos y por músicos.

Precisamente se decidió la similitud del Congreso de Musicología y del Festival de Música Contemporánea en virtud de posteriores razones estéticas proclamadas por Mr. Dent, que no solo es uno de los más notables musicólogos de nuestra generación, sino además un fervoroso propagandista de la música moderna, lo que le ha elevado a la Presidencia de estos Festivales. En opinión de Mr. Dent, (opinión formulada abiertamente en el prólogo escrito para el programa de los referidos Festivales, y que, por consiguiente, a la autoridad de quien la firma agrega la solennidad de la ocasión), la música clásica moderna está en crisis, pues resulta excesiva la profesión pasivamente experimental, osada o sin fondo que la nutre, habiendo contribuido a ella gran número de aficionados sin técnico para producir

obras emocionantes o de composiciones que se desentendían de toda emoción, preoccupados tan solo por mostrar su profundo tecnicismo. Y como nuestro siglo — añade Mr. Dent — sigue sin encotrar las principios esenciales de su estilo y ahora intenta fundarlo mediante el uso de fórmulas petrificadas, al coincidir aquél Congreso y ese festival los compositores novísimos, que ahora con sus neoclasicismos (neoclasicismos en tanto formularios como trajes de baile que todos se ponen, sacerdos giardes o chicos, anchos o estrechos, digamos entre paréntesis por nuestro cuenta), recogen el aspecto superficial de la música de otros tiempos, podrán apreciar mejor el valor íntimo de esa música, merced a las explicaciones que ofrece de ella danos los musicólogos.

Y es que el papel de musicólogo puede ser malo con desdén por quienes, incapaces de disciplinar el espíritu para las tareas históricas propias del investigador, creen que la fantasía logra cumplir a la realidad; pero tiene muchas horas de actividad intensa y provechosa a quienes, como Mr. Dent en Inglaterra y Hans Alfred Einstein en Alemania (que dirige la *Revista Alemana de Musicología*, publicada por la Sociedad Alemana de Musicología y hace la crítica musical en *Alberliner Tagblatt*), por solo citar dos personalidades sensadas en Lieja, vienen de mostrando que aquél papel es compatible, y en cierto modo incluso complementario, con el interés por la música contemporánea.

Pero los músicos que solamente son músicos, y solos todo esos compositores aficionados a que aludió Mr. Dent, no parecen comprendélo así. Ellos van a la suya, tal como Diós, Oféo o el Diablo les da o entienden, y todo lo que no cae dentro de sus opiniones, prejuicios o convenciones merece desden, incluso cuando

eso es algo tan rico de doctrina histórica como una conferencia de Díos sobre la ejecución de las obras musicales de todo siglo XIV y primera mitad del siglo X, porque este musicólogo se limitó a子弟 a base de datos documentales como ejercitaban esas obras, y sus censuras, por lo visto, hablaron querido, que reunía los instrumentos de aquella época para de audiciones de obras que ya están perdidas en buena cifra. Considerada así una pena nulidad tan prestigiosa como el Profesor A. Pérez porque dió en su conferencia único que podia y debía dar de acuerdo con el título y el propósito, la conserje cía que el lector de buena fe deduce la siguiente: «Si un maestro cosa esa la desfundenado en Lieja a su público, que decepción debe de haber experimentado éste al oír las conferencias de los otros musicólogos!»

Podrá muy favorable para los músicos jóvenes la similitud del Congreso y el festival? ¡Oh, no: de ninguna manz! Si los musicólogos acuden a todos los conciertos de música contemporánea, con curiosidad y oír con avidez, los músicos no aparecerán por las aulas donde daban sus conferencias de sección los musicólogos. ¡Y qué provecho puede proporcionar a un enfermo una medicina que, en su de ingerirse a su debido tiempo, se queda en la mesa de un apóstol contigo, sin que el paciente se tome la molestia de cogértela, aunque tiene sábanas gries y bajas y sólo anda un poco mal de la cabeza o del corazón?

Tampoco salió favorecida la música española contemporánea en el mencionado Festival. Hubo espacio para gozos de las más variadas procedencias, desde ingleses a rusos, desde asturianos a murcianos, desde belgas a polacos; pero no se resenó un quejucito — por infino que hubiesen sido — para algún compositor ibérico, a pesar de los Falle y los Torina, los Espí y los Morepou, los Bacarises y los Blanconor, los Bautista y los Tolda, autores de obras más interesantes que algunas de las oídas en ese Festival, y que no habían hecho